

DECLARACIÓN PÚBLICA RED DE INVESTIGADORAS

Como Red de Investigadoras (RedI) declaramos nuestro más completo repudio a los graves hechos de violencia asociados al asesinato de Camilo Catrillanca el pasado miércoles 14 de noviembre y las seguidas reacciones por parte del Gobierno de Chile ante tal situación.

Deseamos expresar nuestro profundo pesar y solidaridad con familiares y amigos del comunero Camilo Catrillanca, pero así también con el pueblo mapuche frente a la imposición de un estado policial en su territorio ancestral.

En un marco de justicia y transparencia que debe prevalecer en Chile como país democrático, tolerante y equitativo, resulta imprescindible y prioritario identificar a los responsables materiales, intelectuales y políticos del asesinato de Camilo Catrillanca, con la determinación y establecimiento de sanciones correspondientes.

Instamos a que Carabineros de Chile explique las razones de la presencia y participación del denominado Comando Jungla o GOPE para perseguir un delito común. Entidad que además aplicó un protocolo desmedido en su accionar. Resulta incomprensible y lamentamos de sobremanera el que se haya eliminado la evidencia audiovisual y el falso testimonio entregado, lo que hubiera facilitado esclarecer el asesinato de Camilo Catrillanca. Tras este hecho, resulta imperioso que aclaren las responsabilidades relacionadas con la falta de procedimientos oficiales en este crimen y su investigación. Adicionalmente, emplazamos enfáticamente se explique la permanencia del Comando Jungla para la resolución del supuesto conflicto existente en la Araucanía.

Creemos que en vez de importar un modelo de intervención desde Colombia, modelo que por cierto fracasó ya que el conflicto se resolvió por negociaciones, es necesario escuchar a las personas especialistas que han realizado investigaciones sobre el tema: sociólogas/os, antropólogas/os, historiadoras/es etc. Además de por supuesto al mismo pueblo mapuche.

Reiteramos nuestro más profundo rechazo a la violencia sistemática imperante históricamente en dicha región, preocupándonos de sobremanera por la vulneración de derechos fundamentales de niñas, niños, adolescentes, mujeres y hombres que crecen y habitan en este ambiente militarizado y extremadamente violento. En particular, preocupa la integridad física y mental de dichos ciudadanos, y se rechaza la detención ilegal, privación de libertad y lesiones de diversa consideración contra el adolescente que acompañaba a Camilo Catrillanca.

En el marco de las protestas nacionales que se han generado por el asesinato de Camilo Catrillanca, hacemos un llamado a revisar los protocolos de acción de Carabineros, que incluyen entre otros hechos de abusos, el desnudar en la vía pública a una detenida en las inmediaciones de la Universidad Austral de Chile, y el ataque con perdigones contra la comunidad universitaria dentro de las dependencias de la Universidad Católica de Temuco. Acciones que desde una institución de Estado sólo contribuyen a incrementar el clima de violencia actual, y en específico hacia las mujeres.



Valoramos y suscribimos a las acciones judiciales nacionales y las declaraciones públicas internacionales de Naciones Unidas y Amnistía internacional de alarma y condena por los graves hechos de violencia asociados a este fatídico actuar desde una institución dependiente del Estado Chileno.

Como comunidad de investigadoras estamos por un país que se base en la razón y el diálogo y no en la fuerza.

Red de Investigadoras, 20 de noviembre 2018